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体育·体彩

足球依然乱 你却已不见
元老级足球经理人张桐坡辞世
本报记者 胡建明

会炒作的职业经理人

在中国职业足球圈内，张桐坡
是最早的职业足球经理人，绝对是
位有名号的人物。1995年12月31
日，张桐坡加盟辽足俱乐部，并在
国内第一次提出了股份制俱乐部
的概念。

在担任辽足总经理期间，张桐
坡表现出了极高的炒作天赋。有一
次，他突发奇想提出了租借世界级
巨星里杰卡尔德的想法，这在当时
引起极大轰动。离开辽足俱乐部之
后，张桐坡又加盟了甘肃天马俱乐
部。这一次，他又大张旗鼓地对外
宣称要引进英格兰巨星加斯科因。
当所有人都认为这会跟炒作里杰
卡尔德一样的时候，他竟然真的把
加斯科因带到了甘肃天马。后来，
因为经济纠纷，加斯科因只代表球
队打了四场比赛，攻入两球，就匆
匆离开中国。

2009年，张桐坡加盟了深圳俱
乐部，他一手促成了红钻集团和深
圳俱乐部的联姻，帮助深圳队摆脱
了后张海时代的窘境。2011年下半
年，张桐坡悄然离开了深圳，据说
他是因为身体原因离职。从去年开
始，张桐坡的病情开始恶化，任凭
家人和医生如何努力，他还是于6
月14日早上8时10分在家中病逝，
享年56岁。

最推崇股份制运作

张桐坡在体育产业方面有近
20年的工作经历，作为中国足球职
业联赛产业化改革的先行者，他一
直都比较推崇用股份制去推动中
国足球俱乐部的发展。“股份制有
两个最直接的好处：第一，一旦上
市，那么通过资本运作，投资俱乐
部的投资人手中的股票将大大增
值。第二，就是股民买了足球俱乐
部的股票后，就会始终关注足球
队，那么他们中的绝大部分就会成
为这个俱乐部的铁杆球迷，到时候
股民自己就来看球了。”这也是张
桐坡叨叨过N遍的足球理念。

他在不同的场合表达了对曼
联以及拜仁俱乐部的推崇，“像
拜仁每年自己的产品或者合作
的产品开发出不少于48种，仅仅
这一项一年的创收就超过1亿欧
元，在中国这是很难想象的。曼
联的产品开发更是让人羡慕，中
国俱乐部什么时候能达到人家的
一半也行啊！”

据来自深圳的消息称，在张桐
坡从深圳红钻离任之前，他曾经想
开发属于深足俱乐部的系列运动
手机，手机里面设计了一款可以和
很多球星合影、签名的软件……可
惜的是，他没有等到这些想法的实
现……

眼光从不落俗套

在中国职业足球历史上，张桐
坡可以说是一个敢想敢说的先行
者。1997年，他就提议中国足协，中
国足球职业联赛必须改革，走一条
真正职业化的道路，各个俱乐部要
增加外援名额，只有依靠外援的大
量涌入才能带动国内球员的水平，
继而推动、提高整个联赛的水平。
可惜，他的建议并没有被采纳。

2001年，当米卢率领的中国队
首次打进世界杯时，张桐坡在与记
者交流的过程中，还对足协的短视
懊恼不已。张桐坡说，他给足协的
提议还包括联赛应当扩军、搞活足
球产业、尝试职业裁判等设想。

当年，张桐坡还经常提到“时
区球员”的概念。也就是“以北京为
中心，西边选择三个时区，东边选
择三个时区，将日本、韩国、泰国、
俄罗斯、澳大利亚这些与中国时差
接近的国家吸引到对中国联赛的
关注之中。首先就是大量引进这些
国家的球员，然后将中国联赛的转
播权在这些国家落地，这样就会逐
渐吸引这些国家的企业赞助，扩大
中国联赛的影响力，继而不断吸引
高水平的球员加入。

但外界还是认为，这些东西实
施起来有很大的难度。“张桐坡的一
些想法与中国足球不合拍。”

6月16日上午，中国最早的职业经理人、辽足俱乐部第一任总经理、前甘肃天马总经
理、深圳红钻俱乐部副总经理张桐坡的追悼会在哈尔滨举行，他生前结交的诸多朋友
和球迷们前往追悼了这位中国足球元老级的职业经理人。据了解，张桐坡是于6月14日8
时10分因病医治无效去世的。

张桐坡(上)将加斯科因带到了中国。
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